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每天的集训都不停歇

我们田径队有40多个队员，从小

学到初中、高中的学员都有，年龄跨度

有点大。我也会去小学里“挖”一些好

苗子，小学生比赛是否能得“第一”其

实并不重要，更多还是会去观察他的
体型，看他的潜力，注重他以后的发展

空间。

如果一个孩子从小学过来，那么

会在队里待8年左右，算是比较长的
了。他们一般会在这里度过从初中到

高中的六年。作为他们的带队老师，我

也会为他们好好规划这几年的体育生
涯，让他们一步一步地逐渐成长。道理

就和造房子打地基一样，只有把基础

全面打好了，他们才能稳步地成长。

我们这个队是由定海区主管的，

现在定海少体校把田径队放在我们五

中，由我来负责他们的集训。一年到

头，我们每天的集训基本不休，也没有

寒暑假，到了假期，高年级队员还会有

一天两训。

日常的训练是从每天下午5点半

开始的，训练时间两个小时。前一个小

时的训练，我会侧重于学生的全面身
体素质发展；后一个小时，主要是专项

训练，我会贴合每个项目的专项性，比

如短跑的练速度、练力量，长跑的以训

练体能为主，跨栏则是针对型的技术
训练。

有效的锻炼能促进文化课

我们这个队是从1995年开始起步
的，当时浙江省要做体育试点学校，每

个地市都要放一个，我那时在定海一中

任教，主动请缨表示愿意带队，从此就

开始了带田径队的生涯。那一年带队

参加比赛，我们因为刚起步，当时的要

求不高，只想着打破“鸭蛋”就可以了。

后来我们花了整整6年的时间，直到

2001年，终于在省级比赛中获得了团
体第五名，这个成绩得来不易，也是我

们第一次拿到了团队的名次。

2016年，我们在“浙江省青少年阳
光体育田径运动会”斩获团队总分第

一的成绩，那确实是迄今为止我们团

队成绩最辉煌的一次。现在的竞争着

实激烈了不少，每个地市都有好几所
学校的3～4个队伍参加比赛，参赛的

队伍多，整体的规模也扩大了不少，人

数就像滚雪球一样增长。

有人会担心，这样每天训练会不
会耽误学业。在我看来，体育也是教育

的一部分，和德育、智育并重。这么多

年的发展成长，队员们也不断通过实
践证明着，文化和体育并不矛盾，甚至

是相辅相成的。我们学校七八年级的
队员，他们在年级段的文化成绩也都
是靠前的，还有队员虽然是特招生，

但又能凭文化课成绩考入舟山中学。

所以有效的锻炼反而会促进文化课，

人的精气神上来了，上课也会更加有

精神。

许多队员成为了我的同行

长期在一起训练，我们田径队就

像一个大家庭一般，队里的氛围很好，

队员之间的感情都很好。疫情前，每年

过年的时候，我们队里都会聚聚。好些

队员成年后，有一些成为在编老师，和

我成为同行，也有些分布在检察院、公

安等其他行业，依然和我保持着密切

的联系，亦师亦友。

有队员结婚，队友们也都会到齐
送上祝福，在婚礼上拍下我们大家庭
的全家福。前段时间，又有一位队员结

婚了，看着他走体育生这一路的跌宕
起伏，我也是百感交集，祝福他既能

做好喜欢的事业，又能经营好美满的

家庭。

他叫云飞，是入编定海小学的体
育老师，现在已经是我的同行了，在学

校带着一批训练队的小队员，也正好

能和我这边接上，为我输送了不少好
苗子。在今年的市运会上，他的学生也

频频出成绩，上升势头不错。

我也算是看着他长大的，当年他

在盐仓小学六年级的400米比赛中脱
颖而出，打破了定海纪录，被我招到了

田径队。初高中的训练，他保持着一路

上升的势头，自己也很努力，往一级运

动员的方向冲刺着。但是在一场班级

之间的篮球赛中，他意外受伤，小腿撞

上了篮球架，直接导致了小腿骨折。

我还记得云飞第一时间打电话给

我，是哭着的，“老大，我跑不了步了。”

他和田径队的孩子们一样，都习惯叫我

“老大”。这么严重吗？我也一下懵住

了，因为就在前几天，在省田径单项赛上，

他跑出了200米22秒9的好成绩，仿佛

也预示着他接下来的高光时刻。难道

此时此刻，这一切就要戛然而止吗？

因为喜欢，所以坚持

为云飞心痛的同时，却也是无可

奈何，他爸爸和我商量接下来孩子要
怎么办。当时我是这么为他考虑的，

他还在读高一，如果正常养伤到高二
再开始训练，到时高考再走体育生这
条路怕是来不及了。我建议他先休学

一年，把身体养好了之后再重新恢复
训练。

拆除钢钉后，云飞又重新恢复了

训练，那时正好省运会即将开始，机会

很好，只是休息太久，肌肉相对萎缩，

他的实力状态已经不行了。在省运会

上，他输得非常惨烈，作为田径队队

长，他受到了相当大的打击。还好他重

新找回状态，更加努力地投入了训练。

不过这中间还是有周折，在高考

前的特招生考试中，他也许是心理上

轻视了，虽然过了23秒74的特招线，

但这显然还是不够，完全没有把他的

水平发挥出来。

虽然失利，面对困境时，云飞还是

展露了一个运动员应有的冷静和决
心。终于在宁波大学特招面试中，他

一下爆发，跑进了22秒，达到了一级

运动员的标准，作为特招生迈入宁大
的校门。

一路看着他升高中、读大学、考

编制，到现在组建家庭，我见证了他

太多的人生转折时刻，也为他拥有美

满的结果而高兴。

每个体育生都是这样，因为喜欢，

才能一直坚持，兴趣才是最好的老师。

训练确实苦啊，如果没有这个兴趣，是

很难坚持下来的。

我这些年也一直保持运动，基本

没有停歇。我热爱运动，也是运动的受

益者，身体一直都很健康。现在每一天

都安排得很充实，一周14节的课程，排

得满满的，下课又要集训，一天下来，

仍然是精力充沛。

28年前，他带起了定海的一支田径队
因为热爱，这么多年他一直坚持着

□记者 朱蔚

定海五中顾朝晖是

一位体育老师，也带着

定海田径队的一支队

伍。从小就喜欢体育的

他，体校毕业后，任教于

定海一中，上个世纪90

年代中期，浙江省在每

个地市施行体育试点学

校，他果断挑起了大梁，

带起了队伍。近30年的

田径队生涯，他一直与

体育打着交道。

这些年来，他培育

了一批又一批的体校

生，这其中有“80后”

“90后”“00后”，“90后”

基本都入了体育编制，

留在舟山做老师的将近

30个。

这么多年，是什么

缘由让他一直带着田

径队？下面来听听他的

倾诉。
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